

## Editorial. Sauvons l'eau et les rivières !

Il n'y a plus de doute : l'eau est devenue une priorité nationale. L'eau précieuse, l'eau vitale, l'eau qui vient à manquer. Elle est entrée, en suite de la canicule de l'été dernier dans toutes les consciences, ou presque. Depuis l'honnête homme qui prend sa douche, cuisine, arrose son jardin jusqu'au Président de la République qui lance dans des Hautes Alpes particulièrement touchées un Plan eau basé sur la sobriété et fixant un cap de 10 % d'économies d'eau dans tous les secteurs d'ici 2030. La reconnaissance des risques est renforcée aussi dans une grande partie du monde paysan, consciente des limites d'un modèle productiviste qui abîme et confisque la ressource ; chez les pêcheurs professionnels et récréationnels qui observent des étiages hivernaux jamais vus ; chez des centaines d'élus qui ont dû approvisionner les citoyens avec de « l'eau qui roule », pour reprendre l'expression d'un président de Comité de bassin ; dans les agences de l'eau avec par exemple un « Sauvons l'eau » de l'agence de l'eau Rhône Méditerranée et Corse qui illustre par de nombreux exemples les évolutions positives d'agriculteurs pour mieux gérer une ressource en voie de rarification. Il y a certes dans ce milieu qui, ne l'oublions jamais, nous nourrit quelques récalcitrants. Une minorité d'acteurs dans une frange limitée de l'agriculture conventionnelle campe dans le déni et tente de nous faire avaler l'idée que les méga-bassines sont l'avenir de la profession. Certes. Ils sont de plus en plus minoritaires et la violence triste qui accompagne leurs projets dénote l'urgence du changement de cap. Au Chant des Rivières, cette jeune organisation de conservation de l'eau et des rivières qui souhaite insuffler davantage de culture, d'art, de pratique de la délibération dans notre rapport collectif à l'eau, aux rivières, nous sommes comme les autres conscients de l'urgence à fabriquer, ensemble, du changement. Nous avons commencé ce travail avec EDF sur le barrage du Nouveau Poutès, avec des entreprises de l'éolien, avec des collectivités comme Saint Etienne Métropole. Une minuscule goutte, en plus des autres que portent les grandes ONG. Mais une goutte joyeuse, à la saveur particulière, mariant les approches, ouverte à la construction de relations neuves pour accompagner la métamorphose écologique en émergence. Partageons-là.

L'équipe du Chant des Rivières

### 1. Le Nouveau Poutès : le suivi en marche.

● Le Nouveau Poutès a été inauguré le 24 octobre dernier. Ce barrage unique en Europe, et peut-être au monde, entièrement reconfiguré au bénéfice du dernier noyau de population de saumons atlantiques de longue migration d'Europe fonctionne depuis quelques mois. Un protocole de suivi a été lancé pour mesurer les impacts du nouvel ouvrage, analyser les nouvelles conditions de franchissement de l'ouvrage, tant à la montaison qu'à la dévalaison. Rappelons que 150 ha d'excellents habitats sont libres d'accès maintenant pendant trois mois de l'année lors du relèvement des vannes. Cela va permettre d'augmenter significativement les chances de reproduction et de croissance des juvéniles, dans une situation d'urgence totale puisque 4 saumons adultes sont revenus seulement en amont de l'ouvrage en 2022. Il en faudrait au moins 100 fois plus. Une troisième opération de déversement de jeunes saumons est organisée ce printemps en amont de l'ouvrage, dans le prolongement des Assises du saumon de la Loire et de l'Allier.

### 2. Les Assises du Saumon de la Loire et de l'Allier

● Comment renforcer la prise de conscience collective sur l'importance de la sauvegarde de l'ultime population de saumons atlantiques de longue migration d'Europe de l'Ouest ? Comment amplifier les premiers efforts consécutifs au lancement du Plan Loire Grandeur Nature, le 4 janvier 1994, avec la restauration de la continuité écologique et le programme de repeuplement porté par le Conservatoire National du Saumon Sauvage ? Pour améliorer l'information des publics, mobiliser les acteurs, dont les élus, la Fédération de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques de Haute-Loire organise des Assises du 26 au 29 mai 2023. 4 thèmes : Déclin de la population et continuité écologique ; prédation, redonner de l'espace aux migrants ; objectifs et repeuplement ; développement du territoire et halieutisme. Entrée sur invitation. Retrouvez le programme sur <http://www.pechehauteloire.fr>

Participez au lâcher de juvéniles de saumons sur le Haut Allier organisé le 29 mai par la Fédération de Pêche et le Conservatoire National du Saumon Sauvage.



### 3. Un référendum pionnier autour du projet de micro-centrale de Chanteuges.

Il y a 6 ans, la Communauté de Communes des Rives du Haut-Allier tentait d'imposer un projet de micro-centrale sur la Desges, dans le Haut Allier, quelques centaines de mètres en amont du Conservatoire National du Saumon Sauvage. Se basant sur un « droit fondé en titre », non démontré, une sorte de droit féodal qui permet de se dispenser de toute étude d'impact et d'enquête publique, en contradiction avec la Directive Cadre sur l'Eau, la Communauté avait commencé le chantier sur une rivière à saumons, classée en réservoir de biodiversité, en Site Natura 2000. Rien que ça. Les citoyens, habitants, l'association Chanteuges Préservation du Patrimoine et ses soutiens, la Fédération de Pêche et de Protection des Milieux Aquatiques de Haute-Loire, le Chant des Rivières, SOS Loire Vivante, l'Association Protectrice du Saumon ont stoppé le projet et conduit divers recours juridiques tout en expliquant la faiblesse économique, énergétique et écologique du projet. La municipalité de Chanteuges bien inspirée a organisé le 22 avril un référendum consultatif en suite de deux réunions publiques qui ont rassemblé 70 personnes. Le président de la Communauté de Communes est venu présenter son projet, justifié selon lui par une dette de la commune et élaboré dans un contexte où l'Etat local a singulièrement manqué de vigilance. Le référendum a montré que 75 % des votants, sur une participation élevée, était opposée au projet. Une délibération collective utile, pour un référendum pionnier. Le Haut Allier mérite ce renouveau démocratique.

Chanteuges Préservation du Patrimoine Robert Joumard. Robert. [joumard@laposte.net](mailto:joumard@laposte.net)

### 4. Accompagner la restauration du Furan et de la Loire Amont.

Le Chant des Rivières a rendu son étude à Saint Etienne Métropole sur la première phase d'accompagnement des actions de restauration du Furan et de la Loire Amont autour de l'amélioration de la qualité des eaux du grand barrage EDF de Grangent, un défi collectif d'importance. Pour l'instant, il n'a pas été possible d'organiser une nouvelle rencontre pour voir comment prolonger la réflexion en particulier autour d'un « Ecoparc pour le Furan », l'ancienne rivière égoût stéphanoise ayant retrouvé une bonne qualité d'eau. A noter que l'Université de Saint Etienne a lancé, avec le soutien de Saint Etienne Métropole, des Archives Municipales de Saint Etienne, de Saint Etienne Ville d'Art et d'Histoire un travail de recherche photographique sur le Furan avec Pierre Suchet, un photographe professionnel qui a animé deux ateliers photos, dont un à La Fabrique. ARTS, Arts, Recherche Territoires, Savoirs. « Il coule il coule le Furan ». Renseignements. [site de l'Institut ARTS](#)

#### Calendrier :

**26 avril** : opération de translocation de lamproies marines de l'estuaire jusqu'à Brioude, organisée par les pêcheurs professionnels. AAPPED 44 et Aappblb.

**26 – 29 mai 2023** : Assises du Saumon de la Loire et de l'Allier. 29 mai : possibilité de participer au lâcher de juvéniles de saumon en amont du Nouveau Poutès.

**17 juin** : Assemblée Générale du Chant des Rivières.

**1 – 2 septembre 2023** : Les Versus-Guinguettes de la fabrique sur les bords du Furan à Andrézieux-Bouthéon.

**8 - 10 septembre 2023** : Séminaire Chant des Rivières à Alleyras.

Le Chant des Rivières a besoin de vous.

Pensez à renouveler votre soutien, votre adhésion. **Merci.**

Comité de rédaction. Martin Arnould – Philippe Chappat – Philippe Machado – Marc Védrine – Vanessa Haudebourg – Julien Morel –

**Adresse. 26 rue Brossard 42000 Saint Etienne**

Philippe Chappat Port. 06 64 35 77 80

<https://www.chantdesrivieres.org>